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التجنيس.. 
والأصل والمنشأ!

خلجنة

منصور الضبعان

خسارة مفجعة

برودكاست

م.أحمد بالحمر

هي صفاقة القرن وليست صفقة القرن، لأن الصفقة 
تتم بعد أن يتأكد الأطراف المشاركون فيها ضمان حقوقهم 
ومصالحهــم، أما كونها صفاقــة فليس من المعقول أن 
يأتي من الرئيس دونالد ترامب شــيء في صالح العرب 
إذا كان لا يخدم المشروع الاستيطاني الذي قامت عليه 

الدولة الصهيونية.
بالأمس أمر ترامب بنقل ســفارة بلاده إلى القدس 
واعترف بهــا عاصمة للصهاينة في جرأة لم يســبقه 
بها رؤســاؤه السابقون، ثم تبع ذلك أن اعترف بسيادة 

الصهاينة على مرتفعات الجولان المحتل.
لا يمكن لهذه الصفاقة أن تثمر ســلاما في منطقتنا 
العربية، فقد تجاوزت الحدود إلى إسقاط المبادرة العربية 
التي تقوم على أساس حل الدولتين، كما أكد ذلك كوشنر 
مستشار ترامب وصهره اليهودي المتعاطف مع الدولة 
الصهيونية في كلمته الافتتاحية في »ورشة السلام من 
أجل الازدهار« المقامة في المنامة والتي تهدف إلى جمع 50 
مليار دولار لإنعاش اقتصاد فلسطين وبعض جاراتها مع 
تأجيل الحل السياسي الذي هو أساس المشكلة في المنطقة.

وبمعنى آخر جاء في المؤتمر ليضع العربة أمام الحصان، 
وكأن الأزمة في المنطقة هي أزمة اقتصادية تحتاج إلى 

بعض المال للخروج منها.
الذي يدل على أن الورشة محكومة بالفشل أن الطرف 
الفلسطيني المعني بها رفض حضورها، ووجه لها انتقادات 
شديدة على اعتبار أنها ورشة مشبوهة، هدفها تجاوز 
الالتزامات القانونية التي تحفظ حقوق الإنسان الفلسطيني 

في أرضه مقابل مغريات مادية.
ومنذ اتفاقية أوسلو 1993 لم يلتزم الصهاينة ببنودها 
القائمة على تحقيق تسوية دائمة مبنية على قرارات الأمم 
المتحدة التــي تضمن حق عودة اللاجئين وعدم احتلال 
أراضي الغير وما يتبع ذلك من إقامة دولة فلسطينية، بل 
كان الصهاينة يتبعون سياسة المماطلة بمساندة أميركية 
لكســب الوقت وخلق واقع جديد من خلال ضم المزيد 
من الأراضي المحتلة بالقوة وإقامة المستعمرات فيها مع 
انتهاك واضح للقوانين الدولية وارتكاب جرائم حرب ضد 

الإنسانية في غزة والأراضي المحتلة.
كان موقف الكويت رائعا ومشــرفا عندما رفضت 
المشاركة في أعمال ورشــة المنامة؛ لشعورها بأن تلك 
الورشة ولدت ميتة لافتقارها لعوامل النجاح والجدية في 
وضع حل سياسي حقيقي يضمن حقوق الفلسطينيين، 
ولكونها مجرد تسويق لعقلية ترامب الاستثمارية التي 
لا تتعامل إلا مع دولاراتنا النفطية أوكل فيها زوج ابنته 
الشاب، وهو مع قلة إحاطته بالشؤون السياسية للمنطقة 
وخلو كلماته التي ألقاها من أي قيمة سياســية، إلا أن 
أناقته المتألقة في قاعة الورشة كانت الشيء الوحيد الذي 

لفت الانتباه إليه.
> > >

عملة الهيكل عملة جديدة أصدرها الصهاينة وعليها 
صورة ترامب وصورة كورش )كوروش بزرك( ملك فارس 
القديمة تقديرا له على تحريره لليهود من الأسر البابلي، 
وهي رســالة غزل حميمة للنظام الإيراني الحالي الذي 
يواصل تقديم خدماته للصهاينة في تفتيت منطقتنا العربية.

تبدأ يومها معنا بتناول الفطور نحن الصحبة التي 
جمعنا الله على الفرح والمسرة حتى لو اختلفت الأوطان 
ولكن تجمعنا العادات والأطباع الخليجية نفسها. مجموعة 
متآلفة  يجمعها الحب والاحترام في ضيافة أم محمد 
التي تصر على تذوق كل طبق يخرج من المطبخ العامر 
بمختلــف أنواع الطعام من كل ما لــذ وطاب، والذي 
تعده مع الأخــت الوفية فاطمة، هبت الريح تخرج لنا 
من ألذ أنواع المأكولات التي تشتهيها النفس. من مالح 
وحلو غيــر المرصوص على الطاولة من جميع الموالح 
والمكسرات بالإضافة إلى الرهش الذي يتوسط الطاولة. 
ونحن للأسف الشديد لا نمتنع عن التذوق والأغلبية 
منا يتمتع بمرض السكري المؤدب إذا أغلقت فمك فلا 
يعاديك ولكن أم محمد تسعد عندما ترانا متخمين من 
كل ما يقدم وبعده تشتغل إبر الأنسولين، والشفاء من 

رب العالمين.
أم محمد كريمة الطبع جليسة ذكر وفية لمن يصاحبها 
حنونة محبة تحتوي الجميع بطيبة قلبها العامر بالحب 
والاحترام لمن حولها، هي وابنتها الوفية روضة الجميلة 

ذات الأخلاق العالية.
وفي الحديث: »المؤمن مرآة المؤمن« رواه أبو داود.
نوصيكم أحبتي، وأنا أولكم، بصحبة صالحة تدلنا 
على الخير وتعيننا على الطاعات، وأدعو الله أن يصرف 
عنا أهل السوء ومجالستهم والتأثر بأعمالهم وأخلاقهم.

نعم أم محمد وضيوفها صحبة وأهل وعزوة. وهذا  
الأمر مما أكده رسولنا الكريم ژ حين بين أن الصحبة 
الصالحة من نعم الدنيا، بل إنها الطريق إلى الجنة، لما 
روي عن النبي الأكرم ژ، أنه شوهد متكئا على صاحبيه 
أبي بكر الصديق وعمر بن الخطاب رضي الله عنهما، 
وهو يقول: هكذا نحيا وهكذا نموت وهكذا ندخل الجنة.

دعائي لجميع من صاحبتهم بحياتي أن أكون صاحبة 
وفية وصديقة صالحــة، فالصديق الصالح هو العبد 
الصالح، المطيع لربه، الملتزم بأوامر دينه، الحريص على 
مرضاة الله، المسارع بالإيمان إلى كل خير، المنصرف 
بالتقوى عن كل شــر، المحب للخير، الموالي في الله، 
المعادي في الله، المبغض للعصيان وأهله، التقي النقي، 

البر الخفي، الذي لا غل في قلبه ولا حسد.
الصديق الصالح هو الذي يذكرك بربك متى غفلت 
عن ذكره، ويعينك ويشــاركك إذا كنت في ذكر لربك. 
قال النبي ژ: )المؤمن للمؤمن كالبنيان يشــد بعضه 
بعضا( - وشــبك بين أصابعه، وهذا ما وجدته في أم 
محمد وروضتها الوفية التــي تعينها بكل ما تأمرها 
والدتها الحبيبة أم محمد. شكرا للصحبة الطيبة دون 
الأكل والشــرب. تحية لأم الذوق أختي العنود ومريم 
الهدوء والتواضع وأم سعد أسعدها الله وأم أحمد الطيب 
والحنان وشكرا لفاطمة هبت الريح أم الحلويات التي 
جعلتنا نصاب بالحارج وارتفاع السكر سامحها الله. 
نلتقي دوووم ولكن مع نظام غذائي ليس فيه لقيمات 
ومچابييس وســاجو ورهش وحلــوه. لكم كل الحب 
أحبتي، والله يشفي الكل من مرض السكر خفيف الدم.

)1(
التجنيس ليس إشكالية!

الإشكالية في »العالة«!
)2(

في الخليج فقط يعتبر التجنيس 
أزمة!

في كل دول العالم هناك المجنسون 
بل أن بعضهم وصل إلى كرســي 

الحكم!
)3(

الإنتاجية هي معيار الوطنية!
العالة مرفوض، منبوذ، ويستحق 
النظرة الدونية حتى لو كان ابن البلد 

أصل ومنشأ!
)4(

حان الوقت لنتجاوز هذا »الفرز«!
العنصر الفعال، المنتج، ذو التأثير 
الإيجابي هو ابن البلد!، والذي يستحق 

البلد، ويستحقه البلد!
)5(

بيننا من يحمل الهوية وأجداده 
من بلد آخر!

لا أفهم منح هذه النقطة أهمية!
ولا أتفهم الإحراج حولها!

ولا أتفاهم مع أعداء التعايش!
)6(

الأرض لمن أحياها..
قمة الجهــل وقاع الغرور: تغير 
النظرة لإنسان لمجرد أن أجداده من 

بلد آخر!
لا أتحدث عن الاستقطاب، ولكن 
أولئك الذين عاشــوا معنا ردحا من 
الزمن وأصبحــوا مؤثرين وفعالين 

وخدموا الأرض..
)7(

من زيدان وحتى أوباما مرورا بكم 
هائل من الأسماء التي وضعت بصمتها 
المشرفة والمشرقة.. في حين تركوا 
»العنصريين« يمضغون »قوميتهم« 
البالية ويرحلون من هذه الأرض دون 
أن يقدموا ما يستحقون عليه الحياة!

)8(
الملف،  لنغلــق هذا  الوقت  حان 
ونتجاوز هذه الأفكار البالية، ونعيش 
من أجل الوطن، والأرض، والإنسان!

توفي أبناؤه الأربعة وعلى رأس 
القائمة امرأته في حادث سير رحمهم 
الله وأسكنهم فسيح الجنات، موقف 
مفجع ومخيف وخسارة عظيمة، عصر 
النبأ هذا قلوب الجميع دون استثناء.

حضرت مع المعزين لنؤدي الواجب 
وكان الحضور كثر، خطوات صعبة 
كنت امشــيها كعادة مجالسنا نبدأ 
باليمين وكانــت عيني وقلبي عليه، 
كان يقف في صدر المجلس، جلست 
أردد الحوار بيني وبين نفسي لم أجد 
الكلمات، تخوننا هي إذا جئنا نعزي 
في فقيد واحد فما بالك بخمســة، 
وصلت إليه وجها لوجه رددت عبارات 
التعزية المعهودة، كنت أتمنى احتضانه 
والتخفيف عنه ذلك الحمل الكبير، لكن 
الفكرة،  لم يتمالكا  أعصابي وعقلي 
اثير مواجعه وتنهار  وخشــيت ان 

الدموع ولا تقف.
اثار فضولنــا ماذا جرى وكيف 
حصل الحادث الأليم، تحدث أقاربه 
معنا عن بعــض التفاصيل المحزنة 
والتي لا أستطيع التحدث عن أكثرها 
حفاظا على الخصوصية، أحدها تلك 
الحادثة عندما وصل الأب إلى موقع 
الحادث أخذ في تفقد أولاده، رحمهم 
الله، ويخرجهم مــن المركبة وأثناء 
ذلك اتســخت ثيابه وتلونت بالدماء 
فعرضوا عليه تغيير ذلك الثوب، ورد 
قائلا »أتريدني أن أنزع ثوبي وعليه 
دمــاء ابنائي آخر ما بقي منهم«، رد 
مؤلم يبين إلى أي مدى كانت مأساة 
دموية، اسأل الله ان يصبره ويثبته 
على الحق، لا شك ان خسارته كانت 

واضحة ومؤثرة.
لكن أرعبني ذلك الشــعور الذي 
ظل يهمس فــي صدري وأذني هل 
خســرت انا شــيئا ما دون علمي، 
خســارة من وراء ظهري؟ وأخرى 
من وراء ظهوركم؟ سؤال بحاجة إلى 
مراجعة وتفكر منا جميعا لأن الإجابة 
عنــه تظل في علم الغيب حتى يريد 
الله لها الانكشــاف والظهور، هناك 
دموع كثيرة بين هذا الســطر وذاك 
دموع أخفاهــا عنكم الحبر الجديد 
الذي نكتب به في عصرنا هذا حبر 

لا يذوب ولا يسيح.

في الأصــل تطلــق »الخواجة« 
على الســيد من علية القوم والمدرس 
والمربي وأهل المهارة والإتقان. وبالفعل، 
اجتمعت هذه الصفات الحميدة في الأخ 
الحبيب الــورع الطاهر النقي المؤمن 
الزكي والمحسن البار الحاج علي حسن 
الخواجة »قدس الله سره«، فقد ارتحل 
إلى بارئه الرحمن الرحيم، الذي طالما 
هرع إلى رحابه ليلا ونهارا، فالمساجد 
تعــرف وطأته مصليا من قبل الفجر 
الواجبة والمســتحبة  الفروض  وكل 
ومعتمرا وحاجاً للحرمين الشــريفين 
وزائرا للديار والعتبات المقدسة، يحرص 
على الاعتكاف في ليالي شهر رمضان، 
تاليا للقرآن الكريم، ولا تكاد تراه غافلا، 
فلسانه وشفتاه دائما يرتعشان بذكر 
الله، لا تعيقه عن ذلك مغريات الدنيا 

ومتاعبها.
عمل مرشدا في الحج مثلما عمل 
معلما دينيا للفتيان في الصيف، ابتلي 
في حياته، آخرها مرضه الموجع، لكن 
أشــدها وطئا قتل أخيه وثلاثة أبناء 

عمومته في تفجير مســجد الصادق 
گ.

منــذ نعومة أظفاره في مدرســة 
الصبــاح الابتدائية كان يحب زملاءه 
ويبادر لمســاعدتهم، وهكذا سار في 
كبره، يتفقد أحــوال إخوانه المؤمنين 
ويبادر لمساعدتهم كلما أمكن حتى وثق 
به لتوصيل الاحتياجات  الميسورون 
المالية والغذائية الى محتاجيها ســرا 
اليومي  وعلانيــة، ولديه برنامجــه 

يوميا ليعود المرضى في المستشفيات 
والبيوت، ويقدم التعازي في مجالس 
العزاء لذوي المتوفين، حتى كان مصدرا 
لهذه المعلومات الاجتماعية لمن يريدها.
كان بارا بوالديه وكان لوالده اليد 
والرجل، خاصة بعد وفاة والدته وكبر 

سن والده، رحمهما الله تعالى.
كان واصلا لرحمه بشــكل كبير، 
ولديه جدول أسبوعي لزيارة أرحامه 

وتفقد أحوالهم وأداء واجبهم.

يذوب حبا وشوقا في النبي وأهل 
بيته عليهم الصلاة والسلام ويتمسك 
بنهجهم ومسلكهم وإحياء مناسباتهم، 
ولاسيما ذكرى استشهاد مولانا أبي 
عبدالله الحسين گ، حتى جعل بيته 
معلما لمناســبات أفراحهم وأحزانهم. 
لم يكن مشهورا إعلاميا، لكن حبه ملأ 
قلوب المئات من الناس داخل الكويت 
وخارجها، لذا امتلأ طريق التشــييع 
خلف جنازته في المقبــرة. وأحباؤه 
يرددون: »رحم الله أبا فؤاد فقد تركنا 
يتامى مكلومين«. ولكن عزاءنا انه قد 
طابت له هذه اللحظة القدســية التي 
طالما عمل لها وانتظرها ليقطف ثمارها 
الآن. انتقــل - بإذن الله - إلى ملتقى 
من كان يحبهم ويتولاهم محمد وآله 
النبيين والصديقين والشــهداء  ومع 

والصالحين وحسن أولئك رفيقا.
اللهم إنا نشهد أنه كان محسنا فزد 
في إحسانه، وألهمنا جميعا جميل الصبر 

وحسن العزاء لهذا الفراق الحتمي. 
)إنا لله وإنا إليه راجعون(.

إنه لمعيب حقــا أن تصبح لغة 
البرلماني لغة عنف وتهديد  العمل 
الدين في تبرير  وأن يســتخدم 
اللامنطقي  الإقصــاء والتبريــر 
السياسيين، ولقد أحسن  لمواقف 
د.نايف الحجرف الذي قال إنه ليس 
التجريح  للكرسي، وتجاوز  عابدا 
الشــخصي وهذا موقف أخلاقي 
نبيل يحتسب لهذا الوزير الشجاع 
الذي يعمل بكل جد واجتهاد لمصلحة 

الكويت وحسب.
ومن هنــا كان التصريح الذي 
الغانم  الرئيس مرزوق  أعلنه الأخ 
مستحقا عندما قال ان هناك أجندات 
أكبر من استجواب وغيره، ولا ريب 
أن صلابــة موقفه الوطني يصب 
في مصلحة الاســتقرار والسلم 

الاجتماعي وهو ما نريده كلنا.
وهناك موقف آخر يعتبر علامة 
فارقة وهو دفاع الغانم عن الحق 
الفلســطيني والوقــوف بجانب 
شعب فلســطين، ورفض ورشة 

المنامة التي هي من اقذر محاولات 
التطبيع الجديــدة مع الصهاينة، 
وهذا هو الموقف الكويتي الأصيل 
منذ اليوم الأول وإلى ما شاء الله، 
فإنك لن تجد كويتيا حقيقيا يتخاذل 
الفلســطيني  المطالبة بالحق  عن 
المهدور والقصاص لأرواح ودماء 
إننا على يقين  الشهداء والأبرياء، 
بأن معركة الأمة اليوم باتت معركة 
وجود وسلاحنا في هذه المعارك هو 

التمســك بالثقافة الأصيلة، ثقافة 
حق الشعوب في تقرير مصيرها، 
وحق الإنسان في الدفاع عن أرضه 
وتاريخه وكيانه الحضاري، وحق 
الدفاع عن كرامة الإنسان والعيش 

بكرامة وأمان.
يريد الكيان الصهيوني الغاصب 
أن يبرم صفقة القرن، ويستكمل 
حلمه القديم المدفون في عقول واهمة 
وأرواح حاقدة ليعيد السيطرة على 

العالم بأســره، ويريد أن يفرض 
ســلاما زائفا وتاريخا أكثر زيفا، 
ويخلق مســتقبلا قاتما في ظل 
استعباد الشعوب، إننا نحزن عندما 
نجد بعضنا قد تناسى أن التفاوض 
مع المغتصب ليس سوى شرعنة 
للسرقة الدولية والقهر والظلم، وانه 
لا يليق بهذه الأمة التي اغتصبت 
أرضها واضطهد شعب من شعوبها 
إلا الدفاع عــن حقوقها بكل عزة 

وشجاعة.
أما ورشة المنامة فشعوبنا الحية 

ترفضها.
وأخيرا، أقول لســفير الكيان 
الصهيوني في الأمم المتحدة داني 
دانــون ان العيب في استســلام 
الفلســطينيين هو العيب ذاته في 
الهولوكوست، لكن الفارق أن ذاك 
كان في حجرة غاز، وهذا سيكون 
في تجريد حضــارة بأكملها من 
كرامتها وتاريخها ومســتقبلها.. 

فافهم.

كانت شوارعنا وطرقاتنا الضيقة 
ما كان يكسوها الأسفلت الأسود.. 
وكذلك بيوتنا من الطين ولم تكن من 
الأسمنت المسلح.. وهذه ميزة منحت 
صيفنا في السابق أجواء مقبولة ولم 
تكن ساخنة كهذه الأيام.. ومتى بدأ 
الصيف ارتدينا الوزرة »الازار« التي 
مــا زال يرتديها أهل عمان.. وحتى 
ملابســنا كانت خفيفة »الدشداشة 
الململ«، هذه بعض الأمور التي ساعدت 
على تحمل حر الصيف سابقا، وكان 
السواحل  البحر، حيث  إلى  اتجاهنا 
الرملية الجميلة ولم تكن شواطئنا 
ألواحا من الأسمنت وكنا مسرورين 
بهذه الأجواء ونحرص على علو البحر 
)المد( ونقول: إن المايه ثبر ونقول المايه 
طفوح أيضا، هذه بعض المسميات 
القديمة، حيــث كنــا نندفع تجاه 
السواحل البحرية لنمارس السباحة 
وهي الرياضة المحببة والوحيدة في 
ذاك الزمن.. وكنت مع أصدقائي نختار 
الممتدة من  نقعة سعود والسواحل 
أمام بيوت المرزوق إلى اليسرة حيث 

المستشفى الأميركي، كذلك كنا نسبح 
في الساحل الواقع أمام قصر السيف 
)البنديرة( وسيف معرفي حيث موقع 
الحكيم السوري.. في الحقيقة كانت 
بحارا وسواحل جميلة نقضي معظم 
الصيف الحار في السباحة في تلك 

السواحل الحلوة.
التي كنا  البحرية  ومن الأنشطة 
نمارسها في الصيف في الزمن الجميل 
إما بالخيط  السمك  »الحداق« صيد 
أو المشــخال.. وكنا أيضا نصطاد 

الســمك في الحظور المتواجدة في 
الشرق، ونضع  البحر وخاصة في 
التنك  لأنفسنا ســفنا صغيرة من 
»كوطــي كاز« وكنــا أيضا نمارس 
السباق في السباحة حيث كنا ننطلق 
من عند الفاتك في سيف المرزوق إلى 
اليال »الشاطئ«. هذه بعض الأشياء 
التي أتذكرها وكنا سعداء بممارستنا 
لهذه الأنشطة البحرية ولم نكن نشعر 
بما نشعر به اليوم من حرارة تصل 

درجتها إلى 50 درجة.

وتذكرت أيضا من الأمور التي كنا 
نمارسها في الزمن الجميل كنا أحيانا 
نسبح في حمامات المساجد، حيث كنا 
نعبي »الكرو«- حوض صغير- بالماء 
البارد الذي كنا نزعبه )نسحبه بواسطة 
الدلو من جليب »بئر ارتوازي« الموجود 
بالمسجد( وكنا سعداء بهذه ولم نصُب 
بالملل والضجر والحرارة الشديدة التي 

نعاني منها في هذه الأيام. 
لا شك بأنها ذكريات جميلة عن 
الصيف في الماضي فهي أيام جميلة 

في صيف الزمن الجميل.
من أغاني البحر لعبدالحميد السيد 

»حنين الموج«:
حنين الموج يشجيني
وضوح البدر يغريني
شراع الفلك يحديها

تبارك جل مجريها
أقضي ليلتي فيها

غريب الدار يا عيني
ما بين الغوص والدانة

مع السكان والكانة
والله الموفق.

هو مقعد تختلف أشكاله وألوانه، 
قيمته حســب موقعه، فأحيانا يكون 
مقعدا دراسيا أو مقعد انتظار لمحطة 
باص بجانب الطريق وربما مقعد في 
احد المستشفيات مر عليه آلاف المرضى 

وبقي هو عليلا!
حياتنا كلها كراســي! وخلف كل 
مكتب كرسي يحمل شخصا حسب 
أهميته، وكلما زادت مكانته ونفوذه 
لراحة )طال  زادت تفاصيله وبطانته 
عمره(، لأنه من غير المعقول أن يجلس 
شخص مهم ســاعات طويلة لإنجاز 
أعمال مهمة لتغير حياة البشرية دون 
أن نهتم براحة رقبته وعاموده الفقري 
الذي ينتهي بـ )العزيزو( لطويل العمر!

كذلك هناك مقاعد تقوم الدنيا وتقعد 
لكسبها لونا أخضر داخل قاعة تعرف 
بمجلس الأمة من خمســين كرسيا 
ويمكن أن نطلق على هذا الكرســي 
»سيد الكراسي«، والسبب انه صاحب 
هذا الكرسي أولا محصن، ثانيا يصارع 
الحكومة من اجل حقوق ومكتسبات 

المواطن، وثالثا يهابه وزراء الحكومة 
خوفــا من منصة الاســتجواب، من 
اجل هذا الكرسي أيضا تشيد المقرات 
والولائــم وتصرف الأموال لحملات 
انتخابية ربما اكثر من حملات انتخابية 

رئاسية لدول كبرى! 
إلا أن هناك كرسيا لا يرغب فيه 
أحد، يعتقد البعض أن صاحبه مسكين 
)فقير( يجب أن نشفق عليه، كرسي 
بعجلتين دورهما أن ينقلا هذا الشخص 

كما يتنقل الإنسان السليم بقدميه من 
مكان إلى آخر في حياة طبيعية!

تخيل أن هذا المقعد للمعاقين! ولكن 
صعب الحصول عليه ويعاني الكثير 
منهم من الجهات المسؤولة بين وزارة 
الشؤون والهيئة العامة لشؤون ذوي 
الإعاقة ولجنة القياسات للكراسي في 

مستشفى الطب الطبيعي.
المعاق للحصــول على  ينتظــر 
كرسي )قدمين( يمشي بهما كالأصحاء 

وينتظر طويلا بسبب الروتين الحكومي 
وتخصيص الميزانية اللازمة لشرائه أو 
الشركة حسب  ترسية مناقصة على 

المواصفات!
ليس ذلك فقط بل لا يستطيع المعاق 
اختيار الكرســي المناسب له بخلاف 
ما يوصي بــه المختصون! فتجدهم 
يشتكون من الكراسي ولكن لا مجيب 

لهم.
مناشداتهم تملأ وسائل التواصل 
الاجتماعي يوميا، وجمعيات الدفاع عن 
المعاقين لم تترك مسؤولا لتجتمع به 

لإيصال معاناتهم مع الكراسي.
ونقول إلا هذا الكرسي يا حضرات 
المسؤولين الأفاضل، هو يكون باختيار 
المعاق وحق من حقوقه والنوعية التي 
يرتاح اليها، هو من ســيجلس طوال 
حياته على الكرســي ويمارس حياته 
اليومية، فاتركوا الخيار لهم واستمعوا 

لملاحظاتهم.
باختصار: أبعدوا كرسي المعاق عن 

لعبة الكراسي.
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